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 ११६८...  राष्ट्रपति  कनेडी  के  न, अन्तेष्ठि  संस्कार  के  समय.  शुक्रवार,  २६  नवम्बर,  १९६ हे
 भारत  क  प्रतिनिधित्व  क  बार  में  वक्तव्य

 1को  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  बेरुबाड़ी  को  अरन्य  विषयों  के  साथ  मिला  रहे  हैं  ।

 बेरुबाड़ी का  बाधा  भाग  ४*/,  वर्गमील है  ।  हमारी  सूचना  यही  है  कि  बेख्वाड़ी  में  केवल  x'/,
 वर्गमील का  सीमांकन  किया  जाना  है.।  €  वर्गमील का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  इस  के  प्रलावा,  सीमा-
 कन  सारे  बाडंर का हो का  हो  रहा है  ।  किसी  क्षेत्र  को  दे  देने  का  सवाल  नहीं  है  ।  विभिन्न  पंचाटों  के  अनुसार

 ही  इस  क्षेत्र का  सीमांकन  हो  रहा है  ak  सीमा-स्तम्भ  खड़े  किये  जा  रहे  हैं  ।

 /
 राष्ट्रपति  कैनेडी  के  प्रन्त्येष्टि 1) है  संस्कार  के  समय  भारत  के  प्रतिनिधित्व

 -

 के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री बेद  दिक-कार्य  मंत्रो  तथा  श्रण  शक्ति  मंत्रो  (थी  जवाहरलाल  नेहरू)  =

 हिन्दी में  कहूं  या  अंग्रेजी में  ?
 अ्ध्यक्ष  महोदय  :  दोनों  में  कह  दीजिए  ।

 एक  माननीय  सदस्य  हिन्दुस्तानी  बोलिये।  /

 जवाहरलाल नेहरू  :  २३  तारीख  की  सुबह  हमें  यह  अफ़सोसनाक  खबर  मिली  थी.  प्रेजी-

 बेष्ट  कनेडी  की  निस्बत  उस  तारीख को  फौरन  हम  ने  अ्रपने  झंडे  हाफ  मिस्ट  करने  की  हिदायत
 देदी थी  ।  हमें  मालूम  नहीं  था  कि  कब  फ्यूनरल  होगा  ।  तफसील  की  इत्तिला  नहीं थी  ।  फिर  भी
 हमने  अपने  एम्बेसडर को  लिखा।  वह  तो  जाते  ही  उसमें  ।  शर  श्रीमती  विजयलक्ष्मी  पंडित, जो
 वहां थीं,  न्यूयाकं में, में,  उन  से  कहा  कि  वह  भी प्रेज़िडन्ट की  तरफ  से  जायें।  २४  तारीख की  सुबह,

 यानी  दूसरे  रोज़  सुबह  हमें कुछ  ज्यादा  मालूम हुग्रा  फ्यूनरल  का  और  हमारी  ख्वाहिश हुई  कि
 कोई  न  किशोर  शख्स  यहां  से  भेजा  जाये  ।  दो  नाम  आये  उसमें  ।  एक  तो.  वाइ-  प्रेसिडेण्ट

 का  दौर एक  मेरा  |  वाइस-प्रेजीडेण्ट  साहब तो  यहां  थे  भी  नहीं  दिल्ली  में  ।  वह  जबलपुर गये  हुए  थे

 हमने  काफी  हिसाब  लगाया  दौर  गौर  किया  ।  कोई  ज़रिया  नहीं  था  हमारा  वक्त  पर  वाशिंगटन  दूसरे

 रोज़  म्यूरल  के  लिए  पहुंच  जाने  का,  दूसरी सुबह  तक।  चुनाचे  मजबूरन  हमें  छोड़  देना  पड़ा  कि  कोई

 श्र  शख्स  यहां  से  जाये  ।  २४  तारीख  की  यह  बात  है  ।  हम  ने  जो  कुछ  MR  इंतजाम हम  कर  सकते

 थे,  किये,  लोगों  के  जाने  के  ।  यहां  श्राप  जानते  हैं  हाउस  ने  खुद  तय  किया  कि  एडजर्न  हो  जाये  उस  रोज ़॥
 यहां  उस  रोज़  सब  जगह  गवर्नमेंट की  कुट्टी  मनाई गई  कौर उस  रोज़  सुबह  के  वक्त  मेमोरियल  सर्विस

 हुई  ।  उस  में  हमारे  राष्ट्रपति,  उपराष्ट्रपति  कौर मैं  प्रभावी  झ्रापके,,  हम  सब  गए  थे।  जो  कुछ कर

 सकते  थे  हम  ने  किया।  लेकिन  मजबूरी  दर्जे  हो  नहीं  सकता  था  हमा  रा  जाना  वहां।  कोई  खास  मामूली
 हवाई  जहाज से  यह  नहीं हो  सकता  था  ।  नया  ज़रिया  होता  पहुंचने का  तो  कोई  प्रौढ़  बात  थी  ।

 क्योंकि  हमारे  पास  सिंह  २४  तारीख  का  समय  था  और  २५  तारीख  को  सुबह  होने  वाला  था  फ्यूनरल
 ॥

 आम  तौर  से  हम  जाते  मामूली  सर्विस  प्लेन से,  तो  रात  को  जाते  २४  तारीख  को  A  सुबह  लन्दन
 पहुंचते  ।  वहां से  जाते  तो  कुछ  देर  बाद  वाशिंगटन  पहुंचते  तीसरे  पहर को  फ्यूनरल के

 बाद
 ।  यह

 दिक्कत थी  ।  इसलिए  मौकूफ़ कुछ  ज्यादा  इन्तजाम  नहीं कर.  सकते  थें।  जो  कुछ  हम
 कर  सकते थे  ।

 हमने  किया  ।

 अब मैं  भ्रंग्रजी में  कह  दूं  ।

 wera  महोदय :  मैं  बर्खास्त  करूंगा कि  इस  पर  -कई सवाल न  किया  जाये  तो  बहतर  होगा  ।

 डा०  राम
 मा

 लोहिया.  (फर्रुखाबाद ।  :  अध्यक्ष  महोदय,  यह  सवाल  श्राप  झागे  बहस
 के  लिये  लेंग ेन

 लग



 ८  अग्रहायण,  १८८४५  (शक  )  सभा  पलट  पर  रखें  गये  पत्र  .

 mea  महोदय :  यह  बहस  के  लिये  नहीं  है,  मैं  कसे  कह  सकता  हूं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  क्योंकि  मैं  ने  एक  सवाल  भी  दिया  था  परी  उसके  साथ  साथ  एक
 प्रस्ताव भी  दिया  था,  पी  मैं  श्राप  से  भरज  करूं  कि  इस  बहस  से  विदेश  मंत्री  का  भी  फायदा  होगा,
 क्योंकि  उन्हें पता  लगेगा कि  ऐसे  मौके  पर  क्या  करना  चाहिये,  प्रोर  शायद  जो  निर्णय  शक्ति  का  लोप
 हो  चुका  है,  जिस  का  सर  सरकार  के  हर  एक  काम  पर  पड़  रहा  है,  उस  में  भी  कुछ  फायदा  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  बहुत  लम्बी  चौड़ी  है  जो  आाप  करना  चाहते  हैं  इस  लिये  श्राप  मुझे
 लिखें कर  भेज  दें  ।  नगर  श्राप  का  ख्याल  है  कि  इस  वारे  में  बहस  करने  से  हाउस  का  फायदा  होगा,  तो  मैं

 माप
 से  कहूं कि  इस  से  न  देश  का  फायदा  होगा  है  न  किसी  कौर  का  होगा ।  इस  वास्ते मैं  सब

 मेम्बर  साहिबान  से  अपील  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इसकी  बहस  यहा ंन  छेड़ें  ।  गवर्नमेंट का जो बयान का  जो  बयान

 था  वह  उस  ने  दे  दिया  है  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  बाप से  प्र्ज  करूंगा,  अध्यक्ष  महोदय,  कि  यह  देश  के  हित  में

 होगा कि  इस  पर  खुली  बहस  हो।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  ने  भाप  से  अपील की,  मैं  ने  इस  बात  को  बहुत  सोचा  कौर  आ्राप  से  भी.

 wea  किया जब  आप  मेरे  पास  आये  कि  मैं  इप्त  को  देश  के  हित  में  नहीं  समझता  कौर  इस  वास्ते  मैं  इस.

 बहस  की  इजाजत  नहीं  दे  सकता  ।

 डा०  मनोहर  लोहिया :  मैं  क्या  बाप से  एक  बात  पूछ  सकता हू  |

 1गोमती  रेणु  ककती  इस  बारे में  अनुमति  ही  न  दी  जाय  ।  (श्रन्तर्बाघाए ं)

 ह  1 अध्यक्ष  महोदय :  मेरा भी  यही  विचार है।  इस  से  हमें  हानि  होगी  ।  लाभ  नहीं

 होगा ।

 f  tan  रेण  चक्रबर्ती  :  वह  तो  पहले  ही  हो  चुका  है  ।

 1प्रत्यक्ष  महोदय  :  नहीं,  ऐसा  नहीं  हुआ

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  म  श्राप से  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  इस  से  हर

 तरह का  फायदा  होगा  क्योंकि यह.  केवल  राष्ट्रपति  कनेडी  कौर  अमरीका  तथा  हिन्दुस्तान

 का  ही  मामला  नहीं  है  ।  विदेश  मंत्री  की  निर्णय  शक्ति  खत्म  हो  चुकी  है  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :.  अरब  ड्राप  यह  बातें  दूसरी  जगह  कर  लीजियेगा  ।  एक  शौर  कालिंग:
 झ्र टेंशन  नोटिस है,  उस  को  ढाई  बजे  ले  लेंगे  ।

 ae  ee

 re
 सभा  पॉलुशिपर रखे  गये  पत्र  La  ।

 /

 संसद्  के  अधिकारी  (मोटर  कारों  a  लिए  श्रीराम घन  )  संशोधन  नियम

 सिंदर)  कार्यसमिति  (st  सत्य  नारायण सिंह:  में  संसद  के  पदाधिकारियों  के  वेतन  तथा
 भत्ते  अधिनियम,  १९४५३  की  धारा  ११  की.  उप-धारा  (२)  के  प्रन्तंत  दिनांक  २८  सितम्बर,

 faa  अंग्रेजी  में


